

## Culte du 14.1.2024

### Lectures :

- Luc 11. 37-41
- Ps.51
- Ez.36. 25-28

## La vie chrétienne... une affaire de cœur ???

Toute ressemblance avec des événements récents est tout à fait fortuite !!!

Lors de ma lecture de la Bible en une année, je me suis plu à mettre en évidence plusieurs choses en les soulignant, parmi lesquelles j'ai relevé tout ce qui avait trait à notre cœur. Et j'ai découvert que le mot « cœur » revenait à maintes occasions, avec différents qualificatifs, associé à des mises en garde ou à des promesses.

- Aimer Dieu de tout son cœur, le louer et lui obéir de tout notre cœur ;
- avoir un cœur bien disposé ; un cœur pur ;
- lui ouvrir notre cœur ; le chercher de tout notre cœur ; croire de tout son cœur ; un cœur intègre
- un cœur apte à écouter
- Le servir avec un cœur sans réserve.... Et j'en passe !

Mais il est aussi fait mention aux côtés moins glorieux de notre cœur, liés à notre nature humaine imparfaite :

- On parle de cœurs tortueux, de cœurs hautains, orgueilleux, rebelles, de cœurs qui s'égarerent ; de cœurs incrédules ; endurcis ; de cœurs partagés...

Bref, j'ai réalisé qu'il y avait là, au niveau de notre cœur, des enjeux importants !

Nous n'allons pas nous attarder sur ces aspects moins glorieux de notre cœur : Comme je l'ai appris, dans l'accompagnement spirituel, on ne se bat pas contre..., on se bat pour... Je ne vais pas me battre contre l'hypocrisie du cœur mais pour la vérité ; je ne vais pas me battre contre l'incrédulité, je vais choisir de faire des petits pas de foi qui vont m'aider à développer et fortifier ma foi...

Nous n'allons pas aborder non plus la question des cœurs souffrants, affligés, que ce soit par les épreuves, le deuil, l'injustice. Dieu, dans sa compassion, porte une attention et un soin tout particuliers à l'égard de ces personnes, Il promet de redonner vie au cœur brisé, à l'esprit abattu. (Es.57.15)

En fait, nous allons regarder à ce que Dieu aspire trouver en nous, pour que nous puissions y aspirer nous aussi !

Avant d'aller plus loin, je voudrais définir le mot « cœur » pour que nous soyons bien d'accord sur le sens que nous lui donnons.

Je ne vous donne pas une définition exhaustive, mais ce que j'ai compris de ce terme à ce jour.

Dans la pensée occidentale, le cœur (au-delà de l'organe physique) est à la fois le siège de nos émotions, de nos sentiments, de nos désirs, de notre volonté, de notre sensibilité, de notre conscience morale, de nos pensées.

Dans l'ancienne pensée hébraïque, le cœur comprenait non seulement les émotions, mais également la vie spirituelle, mentale et physique. Les Hébreux considéraient l'homme comme une unité complète. Etymologiquement, en hébreu, le cœur signifie « milieu » → C'est l'organe humain central, c'est-à-dire l'intérieur le plus profond, la partie cachée de la personne ; il représente le moi intérieur, un des lieux les plus intimes de notre personne auquel seul Dieu a accès. La Parole nous dit que Dieu connaît le fond de nos cœurs, il en connaît tous les secrets (Ps.44.21) et c'est là qu'il vient nous rencontrer et nous parler.

➔ Le cœur est le noyau, l'essence de ce que nous sommes. D'une certaine manière, il nous définit.

La Parole nous exhorte à **veiller** sur notre cœur pour le garder en bonne santé : « *Par-dessus tout, veille soigneusement sur ton cœur, car il est à la source de tout ce qui fait ta vie.* (Proverbes 4.23 BDS).

« Veille soigneusement sur ton cœur... » Pourquoi ? Parce que notre cœur est le tremplin d'où partent les pensées bonnes ou mauvaises, pures ou impures. C'est du cœur que viennent le bien et le mal.

Dieu ne veut pas notre conformité à une certaine piété, il veut notre cœur ! Il ne veut pas nos sacrifices, nos bonnes œuvres, notre religiosité ; il ne veut pas tout ce que nous pouvons faire pour lui, il veut nos cœurs !

Quand Dieu nous demande de l'aimer de tout notre cœur, ça veut dire que tout notre être est impliqué dans cette relation. Quand il nous invite à le servir de tout notre cœur, ça veut dire que tout notre être est impliqué dans son œuvre.

Parmi les attributs qui caractérisent notre cœur selon la Bible, j'en ai retenu quatre :

### 1. Un cœur ouvert :

Le Seigneur désire nous communiquer Sa grâce, son amour et Sa direction, mais il nous appartient d'ouvrir nos cœurs pour accueillir et écouter ce qu'Il désire nous dire.

C'est un choix qui nous appartient : soit nous choisissons de nous ouvrir à Dieu soit nous choisissons l'autonomie indépendamment de Lui. C'est le choix entre Dieu ou mon ego souverain !

David dont Dieu a dit qu'il était un homme selon son cœur, avait fait ce choix de s'ouvrir à Dieu :

Dans le Ps. 139 il prie : « *Sonde-moi oh Dieu et connais mon cœur ; éprouve-moi et connais mes pensées. Regarde si je suis une mauvaise voie et conduis-moi sur la*

*voie de l'éternité !* » Quand David demande à Dieu de sonder son cœur, il accepte de s'exposer au regard pénétrant de Dieu, ce regard qui va jusque dans les profondeurs de son être.

Quand le fromager sonde sa meule de fromage, il va avec sa sonde jusqu'au cœur de la meule... et en retirant doucement la sonde, il peut évaluer plus précisément le parfum, la couleur, l'élasticité de la pâte et la présence éventuelle d'irrégularités ou de défauts.

C'est à ça que David consent quand il dit à Dieu de le sonder : Seigneur, examine les profondeurs de mon cœur, vois le fond de mes pensées et conduis-moi dans tes voies de justice et de vérité...

Se laisser sonder, ce n'est pas faire de l'introspection ; mais c'est laisser la Parole être ce miroir qui reflète l'image de qui nous sommes en Christ et de qui nous sommes appelés à devenir. C'est par sa Parole et par le St-Esprit que Dieu nous sonde ; la Parole et l'Esprit sont les seuls vis-à-vis qui nous disent véritablement la vérité sur nous-mêmes et qui nous incitent à grandir dans la ressemblance à Christ.

*« L'Eternel n'a pas le même regard que l'homme : l'homme regarde à ce qui frappe les yeux, à l'apparence, mais l'Eternel regarde au cœur. » (1 Sam. 16.7)* L'Eternel voit dans le secret de nos cœurs. Il connaît tout de nous. Alors que mon entourage ne voit que ce que je veux bien lui montrer...

- ➔ Si mes amis connaissaient mes pensées profondes, serai-je parfois mal à l'aise ? Ce que je laisse voir de moi correspond-il à ce que je suis vraiment ?

## 2. Un cœur souple et sensible :

Quand la Parole nous dit de veiller sur notre cœur, elle nous invite à veiller à notre hygiène de vie spirituelle.

Cf Lignière : ateliers sur tout ce qui contribue à la santé de notre système cardiovasculaire.

Dans notre cœur physiologique, il se peut que nos coronaires s'encrassent à cause d'un dépôt de cholestérol (artériosclérose). Du coup, les parois des artères deviennent rigides, les artères se rétrécissent ; ce qui a pour conséquence que le sang circule de moins en moins bien ! Notre cœur est alors mal irrigué et ça le met en danger.

Nous pouvons aussi souffrir d'artériosclérose spirituelle qui consiste en un durcissement progressif de notre cœur. Notre cœur perd progressivement sa souplesse, sa sensibilité. Il devient sclérosé.

Ça a pour conséquence que :

- **la vie de Christ circule moins bien,**
- **l'amour circule moins bien,**
- **le pardon circule moins bien,**
- **la reconnaissance circule moins bien.**

Jésus lui-même a mis en garde ses disciples contre l'endurcissement de leur cœur, alors qu'ils peinaient à comprendre ses enseignements ou ses actions. Jésus vient les questionner : « *Avez-vous encore le cœur endurci ? Vous avez des yeux et vous ne voyez pas ? Vous avez des oreilles et vous n'entendez pas ? Ne vous rappelez-vous pas ? Comment se fait-il que vous ne compreniez pas encore ?* » (Marc 8:13-21)

Un cœur qui souffre d'artériosclérose devient sourd à la voix de Dieu ; il devient aveugle à ses bienfaits. C'est un cœur qui ne sait ni voir, ni recevoir, ni comprendre les choses de Dieu.

Comment garder un cœur souple, sensible, bien irrigué par la vie du Christ ?

La prévention passe par une saine hygiène de vie : de quoi est-ce que je nourris mon cœur, à travers tout ce que je vois, ce que je lis, ce que j'entends ? N'y a-t-il pas beaucoup de réflexions, de discours, d'images qui viennent polluer mon cœur ?

Soyons attentifs aux recommandations de Paul aux Philippiens : « *Que tout ce qui est vrai, tout ce qui est honorable, tout ce qui est juste, tout ce qui est pur, tout ce qui est aimable, tout ce qui mérite l'approbation, ce qui est vertueux et digne de louange, soit l'objet de vos pensées.* » Cherchons à nous nourrir de ce qui nous édifie. Ayons faim et soif de la vie de l'Esprit, qui est un Esprit de vérité, de sainteté et qui va faire circuler cette vérité, cette sainteté dans les profondeurs de mon cœur.

Cherchons les relations qui nous élèvent et sachons nous distancer de celles qui nous obscurcissent.

Dans mon parcours de vie chrétienne, j'ai eu des amis, des amies qui, par leurs qualités de cœur (sensible, ouvert, pur, intègre) ont été ces catalyseurs, qui m'ont stimulée, édifiée, nourrie ; elles ont été et sont encore des exemples et une source d'inspiration pour moi. Et aussi source d'aspiration !

### **3. Un cœur pur / purifié :**

Jésus s'est souvent adressé aux Pharisiens, en dénonçant leur hypocrisie : « *Vous, les pharisiens, vous nettoyez l'extérieur de la coupe et du plat, mais à l'intérieur vous êtes pleins d'avidité et de méchanceté. Insensés ! Celui qui a créé l'extérieur n'a-t-il pas aussi créé l'intérieur ?* » (Luc 11.39-40).

Les pharisiens s'attachaient plus à leur apparence de religiosité qu'aux dispositions véritables de leur cœur. Jésus vient renverser les choses : inutile de nettoyer l'extérieur, si l'intérieur est sale. Ce qui est important, c'est l'intérieur et si cet intérieur est propre, l'extérieur le sera aussi :

« *Donnez plutôt en offrande à Dieu votre être intérieur, et vous serez du même coup entièrement purs.* » (Luc 11.41, BdS)

Cette coupe, c'est notre cœur ! C'est le réceptacle que Dieu cherche pour y déverser sa vie, son onction, sa vérité. Sandra Dubi, qui est pasteur avec son mari de l'église Gospel Center à Annecy, dit ceci : « Dieu recherche des cœurs purs pour déverser sa gloire sur cette terre et briller au milieu des ténèbres ». Dieu veut faire de nos cœurs un lieu saint pour répandre sa lumière dans le monde. C'est

pour ça que la pureté de nos cœurs est importante, parce que ça devient un lieu saint pour Dieu.

*Que votre parure ne soit pas extérieure.... Mais la parure cachée de l'être intérieur : la beauté d'un esprit doux et paisible à laquelle Dieu attache un grand prix» (1 Pier.3.3-4)*

→ Protégeons notre cœur ! Parce que notre vie sera teintée de ce qui habite nos cœurs. Si notre cœur renferme des choses amères, notre vie sera teintée d'amertume. Mais si notre cœur est rempli de foi et d'amour, alors le cours de notre vie sera rempli de foi et d'amour.

Comment développer un cœur pur ?

Dans le Ps.51, on voit David, qui après s'être laissé piéger par la convoitise et avoir commis adultère avec Bath Sheba, se repent et demande à Dieu : « *O Dieu ! crée en moi un cœur pur, Renouvelle en moi un esprit bien disposé.* » La repentance ouvre le chemin au pardon de Dieu. À travers la repentance, Dieu purifie notre cœur ; Un cœur pur est un cœur qui est prompt à se repentir.

### **Un cœur intègre :**

David, un homme selon le cœur de Dieu. Or quand on regarde à la vie de David, il était loin d'être parfait. Mais...

Dieu a vu au-delà de ses erreurs, de ses échecs.

- « Dieu a vu en lui un homme avec une foi profonde, qui lui était entièrement consacré.
- Dieu a vu un homme qui dépendait du Seigneur pour puiser sa force et trouver sa direction.
- Dieu a vu un homme qui reconnaissait son péché et son échec, un homme prompt à se repentir et à demander pardon au Seigneur.
- Dieu a vu en David un homme qui aimait et adorait son Seigneur de tout son être et qui avait compris la profondeur de l'amour de Dieu pour lui (Psaume 13.5-6).
- Dieu a vu en lui un homme ayant une relation sincère et personnelle avec Lui.

Un cœur intègre, c'est un cœur qui n'est pas divisé ; c'est un cœur qui donne et se donne sans rien attendre en retour. C'est un cœur dans lequel le Seigneur règne.

Ces exhortations ou ces recommandations relatives à notre cœur, nous invite à examiner notre propre cœur... Qu'en est-il de moi ? Ai-je un cœur ouvert ? Un cœur souple ? un cœur pur ? un cœur intègre ? De par ma nature humaine, eh bien non !! Mais la bonne nouvelle c'est que Dieu ne nous a pas inexorablement livré à notre nature humaine imparfaite.

Il a donné cette promesse par la bouche d'Ezéchiel : « *Je vous donnerai un cœur nouveau et je mettrai au-dedans de vous un esprit nouveau, et j'ôterai de votre chair le cœur de pierre et vous donnerai un cœur de chair.* (Ez.36.26).

Dieu fait toutes choses nouvelles ; il nous rend neufs. Il ne vient pas réparer, bidouiller notre cœur, il vient nous donner un cœur nouveau. Ce cœur, c'est celui de son Fils Jésus. C'est pour ça que Jésus est venu, qu'il est mort... non seulement pour nous sauver et nous emmener au ciel, mais pour mettre le ciel en nous ! Il est venu nous changer du tout au tout et nous donner un cœur comme le sien !

Notre nouveau cœur nous permet de vivre dans une nouvelle obéissance : « *Je mettrai mon Esprit en vous et je ferai que vous suiviez mes prescriptions et que vous observiez et pratiquiez mes ordonnances.* » (Éz. 36.27).

C'est à partir de ce cœur nouveau que je vais l'aimer, le servir ; que je vais le louer, l'adorer, le prier

Un cœur nouveau, c'est le cadeau de Dieu pour chacun de nous !

Mais nous avons aussi notre part à jouer : notre part, c'est le don de nous-mêmes à Seigneur. Je reprends les mots de l'apôtre Paul :

*« Je vous encourage donc, frères et sœurs, par les compassions de Dieu, à offrir votre corps comme un sacrifice vivant, saint, agréable à Dieu. Ce sera de votre part un culte raisonnable. <sup>2</sup> Ne vous conformez pas au monde actuel, mais soyez transformés par le renouvellement de l'intelligence afin de discerner quelle est la volonté de Dieu, ce qui est bon, agréable et parfait. »* (Ro. 12.1-2)

Ce cœur nouveau a besoin d'être constamment renouvelé pour que nous soyons rendus capables de discerner la volonté de Dieu, ce qui est bon, agréable et parfait. C'est permettre au Saint-Esprit de transformer notre cœur, et de le réorienter vers la connaissance et l'accomplissement de la volonté de Dieu.

Un cœur qui se donne = un cœur qui se positionne du côté de Dieu ! J'aime les paroles de ce chant intitulé « envoie-moi » et qui disent : « Et avant que tu ne parles, ma réponse sera : « Oui ! » car je t'aime, Jésus je t'aime ». Un cœur qui se donne, c'est un cœur qui dit « OUI » à Dieu !

C'est donner à Dieu la Seigneurie sur tout mon être. C'est engager mon être tout entier dans une vie qui l'honore. C'est dans ce don de soi que l'on découvre la vraie joie, la vraie liberté.

C'est dans ce don de soi que l'on développe un cœur semblable au sien.

Alors, la vie chrétienne, une affaire de cœur ? je répondrai largement OUI !

→ Veillons soigneusement sur notre cœur, car il est à la source de tout ce qui fait notre vie.

## Questions :

1. Un cœur ouvert, sensible, pur, intègre... Quel est l'état de mon cœur ?  
Prenez un moment de silence devant Dieu pour le laisser sonder votre cœur.  
Dans la prière, accueillez les offres de Dieu pour faire grandir vos cœurs à la ressemblance du sien !
2. Ce que je laisse transparaître de ma vie chrétienne correspond-il à ce que je vis intérieurement ?
3. Comment est-ce que je veille sur mon cœur ? (Prov.4.23)
4. Vous pouvez écouter le chant anglais « I surrender » et le prier dans une démarche personnelle de consécration.

Paroles du chant en français : « j'abandonne (je remets) tout à Jésus, je te donne tout librement ; je veux t'aimer tjrs et te faire confiance dans ma vie de tous les jours. Je t'abandonne tout... tout à toi, mon Sauveur. Je t'abandonne tout Jésus, je me donne moi-même à toi. Remplis-moi de ton amour, de ta puissance, que ta bénédiction me couvre. Je t'abandonne tout, tout à toi mon Sauveur béni ! A toi Jésus j'abandonne tout ; maintenant je sens le feu sacré. Oh la joie de ton salut ! Gloire, gloire à ton nom ! Je t'abandonne tout, tout à toi, mon Sauveur béni !